
174734 - هل لوالدي الغني الأخذ من الزكاة وصرفها على أخي لأجل إكمال الدراسة الدنيوية؟

السؤال

سؤالي هو هل يجوز لوالدي الذي يملك نصاب الزكاة )ويقوم بإخراج الزكاة( أن يأخذ من مال زكاة شخص آخر
وذلك لتعليم ابنه الجامعي فقط .. حيث أدرس في جامعة حكومية ، ولكن أخي يدرس في جامعة خاصة وهي

مرتفع التكاليف .. فهل يجوز لوالدي أن يأخذ من زكاة المال بحجة أن أخي طالب علم ) أخي لا يدرس العلم
الشرعي يدرس تخصص المحاسبة(

ره لشراء شقة حتى لا نتعامل مع البنوك الربوية .. المبلغ الذي نخرج منه الزكاة نوفّ
وجزاكم الله خيراً .

الإجابة المفصلة

أولاً:
اتفق الفقهاء على أنه لا يجب على الأب أن ينفق على ولده البالغ، إذا كان قادراً على

الكسب، وللاستزادة ينظر جواب سؤال رقم )13464(
.

فإذا كانت نفقة الولد البالغ القادر على الكسب غير واجبة على والده جاز للولد أن
يأخذ من مال الزكاة ما تحصل به الكفاية ولو كان لطلب العلم الدنيوي ، وللاستزادة

ينظر جواب سؤال رقم )95418(.
وفي هذه الحال لا بأس أن يوكل والده في قبضها نيابة عنه، ثم دفعها إليه للاستعانة

بها على إكمال الدراسة .
ومحل جواز الأخذ من الزكاة، إذا كان طالب العلم الدنيوي غير قادرٍ على الجمع بين
العمل والدراسة أو كان الجمع يؤثر على تحصيله العلمي فهنا لا بأس بالأخذ من مال

الزكاة قدر الكفاية، أما إن كان في مقدوره الجمع بينهما من غير ضرر لم يجز له الأخذ
يٍّ دِ دِ اللَّهِ بْنِ عَ يْ بَ نْ عُ نْ أَبِيهِ عَ امٍ عَ شَ من مال الزكاة؛ لما رواه هِ

لَّى اللَّهُ ا النَّبِيَّ صَ يَ ا أَتَ مَ نِ أَنَّهُ لَا جُ نِي رَ رَ بَ الَ أَخْ قَ
الَ ةَ قَ قَ دَ نِهِ الصَّ أَلَا سْ اعِ يَ دَ ةِ الْوَ جَّ ي حَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ عَ

رَ صَ لَّمَ الْبَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ ا رَ مَ يهِ عَ فِ فَ رَ فَ
ا مَ ئْتُ الَ إِنْ شِ قَ نِ فَ يْ لْدَ نِ جَ لَيْ جُ ا رَ مَ آهُ رَ هُ فَ ضَ فَ خَ وَ

بٍ سِ تَ كْ يٍّ مُ وِ لَا لِقَ نِيٍّ وَ ا لِغَ يهَ ظَّ فِ لَا حَ ا وَ نْهَ ا مِ مَ كُ تُ يْ طَ أَعْ
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( رواه الإمام أحمد )21985( وأبو داود )1633( وصححه الألباني رحمه الله تعالى في ”
صحيح أبي داود ” برقم ) 1443( .

ولا شك أن الأولى والأفضل له أن يعينه والده من ماله ، أو أن يسعى في الجمع بين
العمل والدراسة بقدر استطاعته خروجاً من خلاف من منعها من أهل العلم رحمهم الله

ا لْيَ دُ الْعُ وترفعاً عما في أيدي الناس ؛ لقوله – صلى الله عليه وسلم – : ) الْيَ
لَى( رواه البخاري)1429( ومسلم )1715( . فْ دِ السُّ نْ الْيَ رٌ مِ يْ خَ

اخ النَّاس ( سَ يَ أَوْ ا هِ نَّمَ وقال – صلى الله عليه وسلم – في مال الزكاة: ) إِ
رواه مسلم )1784( ،

لَّى اللَّهُ ولِ اللَّهِ صَ سُ نْ رَ نْهُ عَ يَ اللَّهُ عَ ضِ امِ رَ دَ قْ نْ الْمِ وعَ
نْ أَنْ ا مِ رً يْ ا قَطُّ خَ امً عَ دٌ طَ ا أَكَلَ أَحَ الَ : ) مَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

م لَا هِ السَّ لَيْ دَ عَ اوُ إِنَّ نَبِيَّ اللَّهِ دَ هِ وَ دِ لِ يَ مَ نْ عَ لَ مِ أْكُ يَ
هِ ( رواه البخاري)2072( . دِ لِ يَ مَ نْ عَ لُ مِ أْكُ كَانَ يَ

ئل أَيُّ وعن رفاعة بن رافع رضي الله عنه أن النبي – صلى الله عليه وسلم – : ) سُ
) ورٍ رُ بْ عٍ مَ لُّ بَيْ كُ هِ وَ دِ لِ بِيَ جُ لُ الرَّ مَ الَ عَ بُ قَ يَ بِ أَطْ الْكَسْ

رواه الإمام أحمد )16628( والبزار )3731( وصححه الشيخ الألباني رحمه الله في
السلسلة الصحيحة )2/106( .

والله أعلم
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